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Ata nº 004/2020/Extraordinária Conselho do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais 

Aplicadas 

 

Ata da 4ª Reunião Extraordinária do Conselho do Centro de Engenharia, Modelagem e 1 

Ciências Sociais Aplicadas, realizada às quatorze horas e seis minutos do dia sete de 2 

dezembro de dois mil e vinte, realizada remotamente. A reunião foi presidida pelo professor 3 

Harki Tanaka, diretor do CECS, e contou com a presença dos seguintes conselheiros: Cesar 4 

Monzu Freire, coordenador do curso de engenharia Aeroespacial; Daniel Zanetti de Florio, 5 

representante docente titular; Demétrio Gaspari Cirne de Toledo, vice coordenador do 6 

Bacharelado de Relações Internacionais; Erika Fernanda Prados, coordenadora do curso de 7 

Engenharia de Materiais; Fernanda Graziella Cardoso, coordenadora do Bacharelado em 8 

Ciências Econômicas; Frederico Augusto Pires Fernandes, coordenador do curso de 9 

Engenharia Biomédica; ; José Carlos da Silva, técnico administrativo titular; Katia Canil, 10 

vice coordenadora do Bacharelado em Planejamento Territorial; Marco Aurélio Cazarotto 11 

Gomes, coordenador do curso de Engenharia da Informação; Marco Freitas Maciel, 12 

representante técnico administrativo suplente; Maria Luiza Levi Pahim, vice coordenadora 13 

do Bacharelado em Políticas Públicas; Melissa Cristina Pereira Graciosa;  Michelle Sato 14 

Frigo, coordenadora do curso de Engenharia de Gestão; Patrícia Cezário Silva, representante 15 

docente suplente; Pedro Carlos Russo Rossi, representante docente suplente; Reynaldo 16 

Palacios Bereche, vice coordenador do curso de Engenharia de Energia; Rodrigo de Freitas 17 

Bueno, coordenador do curso de Engenharia Ambiemtal e Urbana;Vagner Guedes de Castro, 18 

representante técnico administrativo. Justificaram ausência os conselheiros: Jose Rubens 19 

Maiorino, representante docente titular e Luciana Rodrigues Fagnoni Costa Travassos, 20 

representante docente titular. A reunião contou ainda com a presença dos docentes Alfeu 21 

Joãozinho Sguarezi Filho, docente do curso de Engenharia de Instrumentação, Automação e 22 

Robótica; André Kazuo Takahata, docente  do curso de Engenharia de Informação; Anderson 23 

Luis Saber Campos, docente do Bacharelado em Ciências Econômicas; Cristina Froes de 24 

Borja Reis, docente do Bacharelado em Ciências Econômicas; Elias David Morales 25 

Martinez, docente do curso Bacharelado em Relações Internacionais; José Fernando 26 

Queiruga Rey, docente do curso de Engenharia de Materiais; Luciano Avallone Bueno, 27 

docente do Bacharelado em Ciências Econômicas; Luís Henrique Rodrigues, docente do 28 

curso de Engenharia de Gestão;  Leandro Osmar Arcanjo, técnico administrativo do CECS; 29 

Renata Maria Pinto Moreira, docente do curso de Engenharia Ambiental e Urbana; Reinaldo 30 

Marcondes Orselli,  docente do curso de Engenharia Aeroespacial; Thais Tartalha do 31 

Nascimento Lombardi, docente do Bacharelado em Planejamento Territorial; Ugo Ibusuki, 32 

docente do curso de Engenharia de Gestão. Constatado quórum, o professor Harki Tanaka 33 

iniciou a reunião com os Informes da Direção: 1) Informou Ingresso no pós-doutorado do 34 

professor Ademir Pelizaro na Escola Politécnica da Universidade de São Paulo, 35 

“Desenvolvimento de Novos Modelos de Malha de Aterramento Aplicados à Simulação de 36 

Transitórios”. 2) Informou autorização para realização de Atividade Remunerada, voltada 37 

para a elaboração de um texto crítico com reflexão sobre o tema "Políticas Públicas para 38 

Cultura e sua relação com o território", de acordo com item 9 do Anexo da Resolução 39 

ConsUni135 ao professor Lúcio Nagib Bittencourt junto ao Observatório do Itaú Cultural. 3) 40 

Informou que tem recebido reclamações de discentes quanto à conduta de docentes que 41 

incluem atividades presenciais valendo nota em seus planos de ensino. Há relatos também de 42 

docentes que têm solicitado a compra de materiais e componentes para realização de 43 
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experimentos em casa. Professor Harki destacou que tais solicitações não são recomendadas 44 

pois não levam em consideração as situações financeiras e familiares dos alunos diante da 45 

pandemia de Covid-19, além do risco de acidentes durante a realização de tais experimentos 46 

sem supervisão ou estrutura adequada. 4) Informou a autorização para realização de atividade 47 

remunerada da Professora Renata Moreira junto ao SESC. Informes dos Conselheiros: Não 48 

houve informe dos conselheiros. Ordem do dia: 1) Ata da II Reunião Ordinária do 49 

ConCECS, realizada em 09 de março de 2020. Ata aprovada por unanimidade com duas 50 

abstenções. 2) Avaliação de estágio probatório de 12 meses da professora Heloise Assis 51 

Fazzolari. Após a leitura do parecer elaborado por comissão formada pelos docentes 52 

Guilherme Canuto da Silva, Filipe Ieda Faznaro e Giulliana Mondelli, a continuação do 53 

estágio probatório foi aprovada por unanimidade. 3) Avaliação de estágio probatório de 24 54 

meses do professor Reinaldo Marcondes Orselli. Após a leitura do parecer elaborado por 55 

comissão formada pelos docentes Guilherme Canuto da Silva, Filipe Ieda Faznaro e 56 

Giulliana Mondelli, a continuação do estágio probatório foi aprovada por unanimidade. 57 

Expediente:  1) Minuta de resolução que trata do regimento interno do Bacharelado em 58 

Ciências Econômicas. O técnico-administrativo Vagner Guedes fez a leitura da relatoria 59 

realizada pelo próprio e pelos professores Daniel Zanetti Flório e Ricardo da Silva Benedito. 60 

A comissão sugere que a proposta seja encaminhada a Procuradoria Jurídica da UFABC para 61 

esclarecimentos quanto a assertividade primeiramente do fórum da decisão. De acordo com a 62 

relatoria, a competência é do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (Consepe). A 63 

relatoria também aponta uma suposta inversão dos papéis entre as atuações da plenária e 64 

coordenação de curso no regimento proposto, mais especificamente em seu artigo segundo. 65 

Professora Fernanda Cardoso relata que a minuta atende às resoluções superiores indicando 66 

explicitamente que a plenária é o órgão de deliberação máxima do curso, enquanto o 67 

colegiado aprecia assuntos e passa para deliberação da plenária. Professora Fernanda informa 68 

ainda que a minuta será encaminhada para o ConsEPE após a deliberação  do ConCECS, e 69 

que este é seu entendimento quanto ao fluxo de documentos dentro da universidade. 70 

Professor Anderson Campos, membro do grupo de trabalho que elaborou  a minuta, 71 

argumenta ainda que esta busca eliminar possíveis “áreas cinzentas” ou sobreposições de 72 

funções, estabelecendo explicitamente que a plenária é o órgão de deliberação do curso. 73 

Ainda, informou que em diversos processos a plenária existe como instância deliberativa, 74 

como a aprovação de novos projetos pedagógicos. O técnico-administrativo Vagner Guedes 75 

argumenta que, de fato, a plenária atua como órgão deliberativo em alguns processos, e que 76 

há realmente uma “zona cinzenta” na atuação dessas instâncias, que propõe que sejam 77 

esclarecidos pela procuradoria jurídica. Professora Maria Luiza Pahim alerta para uma 78 

possível judicialização excessiva e consequente burocratização de decisoes que demandam 79 

celeridade O professor Harki Tanaka passou a palavra para o Professor Fernando Queiruga 80 

Rey, que aponta também que a resolução nº 47 do ConsUni, em seu artigo sétimo, estabalece 81 

que compete às plenárias dos cursos propor diretrizes gerais do projeto pedagógico e as 82 

atualizações na matriz currícular. A mesa propõe o levantamento de pontos polêmicos e 83 

consulta à ProGrad. Proposta aceita pela Professora Fernanda Cardoso, coordenadora do 84 

curso. 2) Homologação da aprovação em caráter ad referendum da prorrogação do convênio 85 

de Cooperação Técnica n. 10/2019 (TCTC n. 13/2019), celebrado entre a UFABC, ABDI e 86 

Fundep, referente ao projeto "Laboratório em Manufatura Avançada aplicada a Sistemas com 87 

foco em Lean Management", coordenado pelo professor Ugo Ibusuki, por mais 9 (nove) 88 

meses. Professor Ugo esclareceu que o projeto está inserido no contexto de implantação de 89 
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tecnologias perninentes à indústria 4.0. O objetivo é a capacitação de trabalhadores e 90 

empresas do ABC na indústria 4.0  e uma aproximação dos alunos com essa tecnologia. O 91 

docente solicita prorrogação por 9 meses devido à uma alteração no escopo técnico e a 92 

pandemia de Covid-19. Não havendo comentários, o item foi promovido à ordem do dia e 93 

aprovado por unanimidade. 3) Proposta de Comissão de Julgadora para o concurso do NUTS. 94 

Professor José Fernando Queiruga Rey apresentou um breve histórico da criação do NUTS 95 

(Núcleo de Tecnologias Sustentáveis) e a proposta de nomes dos membros da comissão 96 

julgadora para o concurso de Professor Visitante Senior vinculado ao NUTS. Informou que o 97 

concurso tem sete inscritos e que o ScriptLattes foi utilizado para verificar possíveis 98 

impedimentes. Não havendo comentários, o item foi promovido à ordem do dia e aprovado 99 

por unanimidade. 4) Minuta portaria prorrogação até 31 de dezembro de 2021 do uso do PPC 100 

2013 para a integralização de créditos das engenharias. Professor Harki informou que houve 101 

diversas manifestações dos cursos e de alunos preocupados com a expiração do prazo para 102 

integralização dos créditos das engenharis no PPC 2013. Devido à pandemia de Covid-19, 103 

que acarretou em diversos problemas no atendimento a esse prazo, a proposta é prorrogar até 104 

31 de dezembro de 2021 o prazo para integralização dos créditos. Não havendo comentários, 105 

o item foi promovido à ordem do dia e aprovado por unanimidade. 5) Proposta de Comissão 106 

de Seleção para o Processo Seletivo Simplificado para contratação de Professor Visitante 107 

referente ao Edital 081/2019. Professor Demétrio Toledo apresentou a proposta de comissão 108 

de seleção para o processo seletivo para a contratação de um professor visitante na área 109 

Relações Internacionais, subárea Oriente Médio. A comissão será formada pelo Professor 110 

Elias David Morales Martinez, Flávio Rocha, Igor Fuser, além do Professor Muryatan 111 

Barbosa como suplente. A escolha dos nomes ocorreu devido à convergência das pesquisas 112 

dos membros das comissões com o subárea do processo seletivo. Professor Demétrio informa 113 

que, em consulta, não houve qualquer impedimento ou conflito de interesse em relação aos 114 

membros da comissão e os candidatos inscritos. Não havendo comentários, o item foi 115 

promovido à ordem do dia e aprovado por unanimidade. 6) Alteração no plano de trabalho do 116 

projeto “Sistema de tração elétrica para tratores agrícolas de pequeno porte". Professor Alfeu 117 

informou que o projeto foi aprovado no ConCECS de setembro deste ano. No entanto, a 118 

ACIC solicitou uma alteração no plano de trabalho inserindo instituições participantes, a 119 

saber, a UNICAMP e as empresas Indústria de Máquinas Hidráulicas – HIBREMA e 120 

Supplier Indústria e Comércio de Eletroeletrônicos. Não havendo comentários, o item foi 121 

promovido à ordem do dia e aprovado por unanimidade. 7) Solicitação de afastamento 122 

internacional para pós-doutoramento do professor Elias David Morales Martinez, a partir de 123 

17/05/2021 pelo período de 12 meses, no King’s College London. Professor Elias David 124 

Martinez apresentou seu pedido de afastamento para pós-doutoramento no King’s College 125 

London. Apresentou também a anuência dos cursos de graduação e pós-graduação nos quais 126 

é vinculado, e também do Núcleo de Línguas da UFABC. O plano de trabalho foi submetido 127 

e aprovado pelo CNPQ, com contemplação de bolsa. Consultada, a coordenaçao do 128 

bacharelado de relações internacionais parabenizou o docente pela aprovação do projeto no 129 

CNPQ e declarou anuência ao afastamento. A direção, da mesma forma, parabenizou o 130 

docente pelo projeto. Não havendo comentários, o item foi promovido à ordem do dia e 131 

aprovado por unanimidade. 8) Homologação da aprovação em caráter ad referendum do 132 

Projeto de Pesquisa e Extensão intitulado "Territórios Populares Insurgentes II: universidade 133 

e comunidades juntas na leitura, análise, planejamento e qualificação dos territórios" sob 134 

coordenação e coordenação substituta dos professores Francisco Comaru e Patricia Cezário, 135 
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respectivamente. Professora Patrícia Cezário informa que o plano de trabalho em questão é 136 

uma continuação de um projeto já aprovado e iniciado em 2020, havendo apenas algumas 137 

alterações em relação ao anterior devido à uma discreta alteração orçamentária. Informa 138 

ainda que os jovens que participaram em 2020 poderão atuar como mutiplicadores neste 139 

novo projeto em 2021. Haverá, ainda, na continuidade deste projeto, a tentativa de 140 

implantação das propostas desenvolvidas ao longo de 2020 nos territórios.  O projeto, 141 

explica, propõe o envolvimento de jovens populares de territórios de áreas centrais e da zona 142 

sul do município de São Paulo, para que haja uma troca de experiências e propostas, 143 

permitindo uma complementação das redes as quais estes jovens fazem parte. Durante a 144 

pandemia, a docente relata que o projeto foi realizado de forma remota. Não havendo 145 

comentários, o item foi promovido à ordem do dia e aprovado por unanimidade. 9) 146 

Apreciação da participação da Prof.ª Maria Luiza Levi no projeto "Planos e Seguros de 147 

Saúde no Brasil: judicialização, regulamentação, incorporação de tecnologias e interfaces 148 

entre o público e o privado" (anexo 1), sob a coordenação do Prof. Mario Scheffer, da 149 

Faculdade de Medicina da Universidade de São Paulo. Professora Maria Levi fez a 150 

apresentação do projeto de pesquisa, que possui aderência com sua área de pesquisa e 151 

atuação. O objetivo é abordar a judicialização na saúde suplementar por meio da análise de 152 

ações judiciais contidas na base pública on line do Tribunal de Justiça do Estado de São 153 

Paulo, bem como o impacto desta judicialização na produção legislativa, nas políticas 154 

regulatórios da Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) e na incorporação de 155 

tecnologias pelo setor de saúde suplementar. O financiamento se dará via Fundação da 156 

Faculdade de Medicina da USP. Não havendo comentários, o item foi promovido à ordem do 157 

dia e aprovado por unanimidade. 10) Apreciação da participação do Prof. André Kazuo no 158 

projeto PIPE/FAPESP intitulado "Plataforma para Tomada de Decisão para Logística 159 

Reversa Baseada em Aprendizado de Máquina para a Precificação Dinâmica do Produto 160 

Devolvido" a ser desenvolvido com empresa ainda a ser constituída. Professor André Kazuo 161 

informou que sua participação envolve consultoria  para projeto de pesquisa no âmbito 162 

Programa de Pesquisa Inovativa em Pequenas Empresas (PIPE/FAPESP), Fase 1, junto á 163 

empresa a ser constituída. O idealizador do projeto, relata, é o Engenheiro Thiago Favareto 164 

Martinelli e o pesquisador responsável é o Doutor Everton Zaccaria Nadalin. O projeto se 165 

insere dentro da importância, no varejo, de uma experiência positiva do cliente desde o 166 

começo até o fim da jornada de compra: com o aumento das vendas online, tem ganhando 167 

relevância as informações de frete, troca e devolução e há a necessidade de observar o 168 

cumprimento da legislação na devolução de mercadorias.  Nesse sentido, uma plataforma 169 

baseada na logística reversa, tema que trata o projeto, confere, de acordo com os resultados 170 

esperados, boas estratégias e ganhos em toda cadeia produtiva. O docente apresentou, ainda, 171 

a equipe do projeto e sua previsão orçamentária. Após esclarecimentos em relação à natureza 172 

da participação do docente, o item foi promovido à ordem do dia e o mérito da proposta foi 173 

aprovado por unanimidade, ficando pendente a aprovação da remuneração por consultoria. 174 

11) Proposta de TCTC da Prof.ª Cristina Fróes, na área de investimentos em infraestrutura, 175 

com um projeto relacionado a uma concessão rodoviária no Rio Grande do Sul. Professora 176 

Cristina Fróes apresentou o plano de trabalho, que trata de retribuição pecuniária pertinente 177 

ao item 13 do anexo da Resolução nº 135 do Consuni. O objeto do projeto junto à Una 178 

Partners é realizar um estudo técnico-científico de impactos dos investimentos em 179 

infraestrutura de uma concessão rodoviária no Rio Grande do Sul sobre produto, renda e 180 

desenvolvimento. A participação, de abordagem teórica, terá duração de um mês com 181 
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dedicação de 8 horas por semana. A docente apresentou, ainda, a previsão orçamentário do 182 

projeto. Após esclarecimentos e sugestões, o item foi promovido à ordem do dia e aprovado 183 

por unanimidade. 12) Proposta de TCTC do Prof. Luciano Avallone em parceria entre a 184 

UFABC e a BR Goods. Professor Luciano Avallone relatou que o projeto visa o 185 

desenvolvimento de novas funcionalidades dentro da massa polimérica de PVC desenvolvida 186 

pela BR Goods, entre elas a atividade antimicrobiana. Informou que o projeto envolve 187 

docentes do CECS e dos outros dois centros, além de pesquisadores da Universidade de São 188 

Paulo. Professor Luciano relatou que há oportunidade, dentro do projeto, de concessão de 189 

bolsas e transferência de equipamentos para a UFABC. O projeto terá duração total de 24 190 

meses e foi apresentada a previsão orçamentária envolvida. Não havendo comentários, o item 191 

foi promovido à ordem do dia e aprovado por unanimidade com uma abstenção. 13)  192 

Solicitação de afastamento internacional para pós-doutoramento da professora Patrícia 193 

Cezário, no período de 15/08/2021 a 16/02/2022, no Center of International Studies no 194 

Massachusetts Institute of Technology – MIT. Professora Patrícia Cezário apresentou os 195 

objetivos de seu afastamento internacional para período como Visiting Scholar no Center of 196 

International Studies do Massachusetts Institute of Technology (MIT). O afastamento visa a 197 

troca de experiências entre as universidades e o acompanhamento de trabalhos na temática da 198 

remoção de comunidades em projetos de renovação urbana. Durante o afastamento, a 199 

docente pretende ainda acompanhar metodologia em que os questionários de pesquisa são 200 

realizadas entre pares, aplicando posteriormente esta metodologia em projeto de extensão já 201 

aprovado pela ProEC. Não havendo comentários, o item foi promovido à ordem do dia e 202 

aprovado por unanimidade. Não havendo mais nada a tratar, o professor Harki Tanaka 203 

agradeceu a participação de todos e deu por encerrada a reunião às dezessete horas e dezoito 204 

minutos, da qual nós, Denis Yoshio Nakaya e José Carlos da Silva, lavramos a ata, que após 205 

aprovada será assinada pelo presidente do ConCECS.-----------------------------------------------. 206 
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